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疫情的阴霾渐渐散去，各地文旅业迎来春天，文旅局
长们也开始频频“整活”——“马背上的贺县长”、拍变装
视频的四川甘孜州刘洪局长、冰天雪地中演绎“森林的主
人”的都波局长……各位文旅局长各显神通，不仅携家乡
美景在各大平台成功“出圈”，也让更多人越来越了解和
愿意去往当地游玩。这说明各旅游城市的数字营销意识
越来越强，地方政府的数字文旅战略正在发展，人人“风
乎舞雩，咏而归”。那么，“文旅局长效应”是如何形成的，

“出圈”背后的原因有哪些，各地文旅部门如何突破对个
人IP的依赖，让“网红文旅局长”推广模式走得更远呢？

回望文旅局长们的“出圈之路”，会发现他们的百
花齐放其实有迹可循。2020 年11 月，丁真火了，与他
一起刷屏的还有他的家乡甘孜藏族自治州理塘县。超
高流量的地方代言人和大力度优惠政策打响了网红文
旅的第一枪。此时，丁真和理塘的“出圈”还被称之为

“偶然”。随后，丁真身边的文旅局局长刘洪凭借其俊
朗的外形也很快走红，并通过古风变装短视频继续推
介家乡，效果非常可观。之后，不少文旅局干部应声而
来，为这一“爆点”持续注入新力量，独特美丽的民族服
饰、祖国的大好风光，让观众目不暇接。除了“美人+
美景”，不少文旅局长也为短视频创作提供了新思路
——随州解局长古装扮相憨厚可爱以谐星形象出道、

降泽多吉的《我是谁》化身探索四川的多样人物、唱
rap、飞无人机的13位宜昌文旅局长拿出“十八般武艺”
跟随……目前，已有100多位文旅局长加入这个行列，
他们的出发点一致，以接地气的方式融入广大群众。

“网红文旅”不再是个别旅游城市的专利，在众多文旅
局长的群策群力下，此次尝试将“出圈”的“偶然”转化
成“必然”，带动了多个区域旅游经济的发展。

那么，为什么是文旅局长，而不是其他人呢？首先，
文旅局长对地方旅游发展情况有更全面、更专业、更深入
的了解，能够弥补一般宣传在可信度、丰富度和文化内涵
等方面的不足，获得消费者和社会公众更多的信任。同
时，文旅局长作为政府官员，对于他们的面貌形象，观众
有着更高的好奇和期待，而“变装”、“唱跳”的有趣视频使
观众打破了刻板印象，“反差”因素满足了观众的猎奇心
理。更值得一提的是宣传视频的内容和形式创新借鉴了
当下最流行的创作手法，将以往的优质内容与全新的流
行形式结合，吸引了大量年轻受众，用年轻人喜爱的形式
有效地输出了内容，起到引流、引爆和引导市场消费的作
用。综上，文旅局长就成为了这些既能抵住市场诱惑为
官方宣传，又能够拉动流量吸引游客的代言人们。

文旅局长“代言”是一种有益的尝试，那么如何让
“网红文旅局长”推广模式走得更远？笔者认为一是要

维持社交媒体账号更长久的影响力，二是要继续扩大
优质文旅产品补给，提高服务质量和游客体验。短视
频宣传是数字化营销的方式之一，文旅局长的“出圈”
已经成功迈出了第一步。接下来仍然需要文旅部门提
高网络素养和能力，系统、连续、专业地开展活动以实
现目的性的数字化营销，拒绝虚假营销和过度包装，为
各地文旅发展带来更持久的价值。同时，四川祥驴酒
店的差评事件敲响了服务质量的警钟，文旅部门也应
该意识到旅游地服务品质不能拉下宣传的后腿，只有
两者相辅相成，才能使各地旅游经济持续发展。

“青山绿水，白草红叶黄花”。近来观去，已有点点人
家。这些文旅局长的相通点是代表政府，不同的是个人
身上的地域特质；少有个人功利，多是诚恳朴实，去掉过
度的同质化和一成不变的浮夸，他们为观众掀起万水千
山的眼帘，带来了互利共赢的双重享受。文旅局长的高
频“出圈”，看似是一种偶然，实则是一种未来趋势——更
多行业正在向高品质、好内容、多形式的道路上前行。

文旅局长们的“出圈之路”要通往何方
□ 贾司瑒

道在日新，艺亦须
日新，新者生机也。每
周一谈媒介新变，用敏
捷的眼光捕捉，用朴实
的文字表达。本期内
容将探讨文旅局长的
爆火现象。

“老头乐”其实是一种低速电动三、四轮车，因为常被
老年人用来代步而得名。这种车辆看起来很实惠，不需
要上牌、上保险、考驾照等手续，充电方便还能载好几个
人。这类低速电动车近年来销量节节攀升，并推出了外
形酷似奔驰等经典车型产品。因此，也有年轻人开这种
车并调侃：“难以实现的豪车梦就靠‘老头乐’实现了”。

然而，“老头乐”再方便实惠也有劣势。由于没有经
过安全检测和标准化管理，“老头乐”的制动、车身强度、
碰撞等性能不合格，容易发生侧翻、失控、起火等事故。
很多还使用劣质电池和电机，产生大量噪音和废气，影
响空气质量和生态环境。很多驾驶者不遵守交通规则，
随意逆行或闯红灯等，给交通安全带来很大隐患。

当前，多地严查低速电动车违规行为，江苏、安徽等地
从今年开始通过不同方式对“老头乐”进行严控。北京市交
管局更是于近日再次强调，自2024年1月1日起，违规电动
三、四轮车不得上路行驶，不得在道路、广场、停车场等公共
场所停放。看来这一次，“老头乐”真正要退出历史舞台了。

不过，就算“老头乐”即将退出历史舞台，也要做好
过渡期的工作。毕竟，这种车辆数量庞大，一旦退场，必
将给依靠它出行的老年人造成很大不便。因此，本着人
性化原则，在过渡期内还是要给予其一定的宽容度，如
对于有生产资质、产品合格且有牌照和驾照等的特殊

“老头乐”给予上路许可。或在严控的同时，寻找替代
品，以达到规范要求。

同时还要看到，对于老年人出行，城市应该展现更
多的关怀，要做更长远的打算，如做好城市交通规划，让
新研发且符合标准的低速电动车填补“老头乐”退场后
的市场需求。总之，“老头乐”退场不可挡，应做好过渡
期保障。过渡期应是循序渐进的，而不是“一蹴而就”。
唯有做事更人性化才能更有温度，也才能将“老头乐”退
场过渡期这件事办好。

“老头乐”退场不可挡
应做好过渡期保障

□ 刘天放

最近，关于限制“老头
乐”上路的政策再度引起
关注和讨论。在很长一段

时间内，这类电动三四轮车因为方便驾
驶、手续简单等常被中老年人用来短途代
步。与此同时，背后存在的安全隐患也使
得其反对者众多。（5月26日中新网）

六一儿童节即将来临，迎六一的各种文艺节
目彩排也拉开了序幕。一般情况下，孩子彩排节目
是安全的，然而，也有意外事故发生。通报称，5
月27日下午5点45分左右，在江西省南昌市青山湖
风景区市政公用广场举办的迎六一文艺展演彩排
时，彩排舞台背景屏倒塌。背景屏怎么会倒塌的，
让人意想不到，所幸的是，孩子只是受到轻微伤。
孩子彩排节目不安全，的确是让人想不到。

六一儿童节，孩子是主角，这是毫无疑问
的，可许多时候，我们嘴巴上说的和实际上做的
并不一致。孩子在六一儿童节反而成为最累的一
群。他们要表演节目，要载歌载舞，要不断练
习，还要彩排，然而在节日这一天，还要表演给
大人看，让孩子累坏了。六一儿童节，孩子表演
节目是“传统的做法”，我们也习惯了，其实，我
们也很少关注到，本该让孩子享受快乐的六一儿
童节，为何让孩子过得这么累？为何是孩子表演
大人观看，而不是让孩子变得轻松些，大人表演
给孩子观看呢？或许在许多人看来，这一方面是
习惯性做法，去年前年这么做，今年自然也是这
么做，也没有想过要改变，另一方面孩子表演节
目会有成就感，这是让孩子有过节日的感觉。如
果孩子因为表演节目变得很累，哪里还有快乐？
更何况，现在居然还会出现“安全事故”，居然会

让孩子受伤。孩子还能平静地过节日吗？
孩子过六一儿童节，似乎搞得很热闹，幼儿

园里孩子会表演节目，也会有相应的活动。回到
家，父母也会给孩子礼物，会带孩子大吃一顿，
会带孩子去游乐园里玩耍，甚至孩子有什么要
求，也会得到满足。看起来，节日是热闹的，孩
子是幸福的，但孩子是否真正快乐，却是未必
的。有多少大人问过孩子，什么样的活动才是孩
子最需要的。有没有问过，孩子想要如何过六一
儿童节吗？

六一儿童节出现意外，是不应该的，彩排舞台
背景屏倒塌，这是完全可以避免的，只要事先安排
人员检查一下即可，恐怕很多人就没有想到这一环
节。说到底，还是安全意识不够，没有尽心尽力给
孩子一个安全的环境。同时，没有将快乐作为六一
儿童节的“主题”，让孩子享受快乐才是六一儿童
节的主要意义所在。如果孩子不喜欢表演节目，大
人会同意吗？孩子已经有了自己的主见，他们之所
以未能表达，是因为大人没有问过，事先没有征求
过，或许孩子有说过，但却被否定了。

六一儿童节究竟怎么过？没有一定的章法，
但安全是首先需要保障的，孩子享受快乐是必须
要做到的，否则，就是对孩子的不尊重，六一儿
童节也失去了节日意义。

安全和快乐是送给孩子最好的节日礼物
□ 王军荣

南昌市青山湖区
融媒体中心27日晚间
发布通报称，当地一演
出彩排舞台背景屏倒
塌致9名幼儿受伤，已
全部送往医院，经医院
初步诊断为轻微伤或
擦伤。（5月28日《鲁中
晨报》）

表面是“打赏”主播，实际是实施洗钱
犯罪。近日，上海警方侦破了全国首例利
用网络直播“打赏”实施洗钱犯罪的案件，
涉案金额近亿元，基于网络直播平台的新
型洗钱犯罪产业链也随之浮出水面。
(据2023年05月24日 经济日报 报道）

“打赏”主播
漫画/王铎
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■中央网信办：从严整治自媒
体乱象专项行动取得阶段性成效

按照“清朗·从严整治‘自媒体’
乱象”专项行动要求，3月10日以来，
各级网信部门积极履责，严肃查处各
类违规“自媒体”账号。微博、腾讯、抖
音、快手等重点平台积极履行信息内
容管理主体责任，依法依约处置“自媒
体”造谣传谣、假冒仿冒、违规营利等
突出问题。截至5月22日，重点平台
累计清理违规信息141.09万余条，处置
违规账号92.76万余个，其中永久关闭
账号6.66万余个，对外发布公告110余
期，有力震慑“自媒体”违法违规行为，
专项行动取得阶段性成效。

（5月27日 网信中国）
微评：“自媒体”乱象丛生，离不开

两个字——“流量”。很大一部分违法
违规的自媒体，表面上是迷失于“流量为
王”的导向里，说到底还是倒在“流量变
现”的诱惑上。不过，同样是“生意”，谣
言等不良信息对全社会的伤害，却远甚
于一般的假冒伪劣商品。所以，这类“自
媒体”不得不治，且不得不从严整治。

■多地商家因“拥有最终解
释权”被罚

日前，河北秦皇岛一美容会所因
在对经营项目进行说明时使用“最终
解释权归××美容会所”的内容而被
罚款5000元引发关注。北京青年报
记者梳理发现，因为规定经营者单方
享有解释权或者最终解释权而被处
罚的商家并不少，但目前仍有不少商
家在促销活动中使用类似描述。

（5月23日《北京青年报》）
微评：经营者在搞活动时特意注

明“最终解释权”归自己所有，或是自知
此次活动有欺骗消费者的成分，担心东
窗事发，或是主观上没有想欺骗消费
者，只是担心活动存在漏洞被利用。

无论主观上是否存在恶意，现在
还搞这一套的商家，真是不爱学习啊
——但凡经常看看相关经营者受惩
处的新闻，也不至于自己成了新闻里
的被惩处者。

■多名网友收到“枪决通
知”短信，警方幽默回应

近日，多名网友晒出了自己收到
的“枪决通知短信”，引发热议。5月
25日，@平安北京发微博表示：“就这，
能说点什么？无语死了……真的无
语死了……”截图显示，诈骗短信写
着：您因信货（应为“贷”）诈骗，缺席
出庭，已通过“天网”定位具体位置，
现已通知当地执法部门和司法人员
携带枪支，执行上门强制（枪）毙……

（5月26日 光明网）
微评：看到这类信息，大多数人

会生出一种想法“真的有这么蠢的骗
子吗？”那么，有没有一种可能，有这
种想法的朋友们，都不是骗子的“目
标客户”呢？实际上，有一种骗子会
故意以极度愚蠢的方式去诈骗，精准
定位“目标客户”，找出最好骗的那一
部分人。当然，还有一种可能——这
伙骗子就是单纯的蠢。

无论骗子蠢不蠢，咱都不能蠢，
我们每个人都可能成为骗子的“目标
客户”。时刻提高警惕，多了解一些
反诈方面的宣传，总不是坏事。

何飞 点评


